

Der Staat ist tot, lang lebe der Staat!*

Interdisziplinäre Anmerkungen zur Reziprozität von unternehmerischer Verantwortungsübernahme und dem Wandel von Staatlichkeit

THOMAS HAJDUK UND SANDRA SCHWINDENHAMMER**

Ansätze der kulturalistischen Wirtschafts- und Unternehmensethik und der politikwissenschaftlichen Forschung der Internationalen Beziehungen zusammenführend argumentiert der Beitrag, dass sich die unternehmerische Verantwortungsübernahme nur angemessen vor dem Hintergrund des historisch gewachsenen Wandels von Staatlichkeit konzeptualisieren und analysieren lässt. Die These wird anhand einer Drei-Phasen-Heuristik veranschaulicht, die die Entwicklung transnationaler unternehmerischer Selbstregulierung parallel zum Wandel von Staatlichkeit seit den 1970er Jahren nachzeichnet.

Schlagwörter: Geschichte von CSR, globale Standards, Staatlichkeit im Wandel, transnationales Regieren, öffentliche und private Autorität

The State is Dead, Long Live the State! Interdisciplinary Remarks on the Relationship between Corporate Responsibility and the Transformation of the State

This article combines insights from cultural business ethics and international relations research and argues that corporate social responsibility can only be adequately conceptualised and analysed if its historical co-evolution with the transformation of the state is taken into consideration. The empirical illustration of the argument applies a tripartite historical heuristic that traces the parallel development of transnational self-regulation and the transformation of the state since the 1970s.

Keywords: History of CSR, Global Standards, Transformation of the State, Transnational Governance, Public and Private Authority

1. Totgesagte leben länger

Der Kalte Krieg war überwunden, der Wettstreit der Systeme entschieden und das „Ende der Geschichte“ ausgerufen. Mit dem Wegfall politischer Grenzen setzte eine

* Beitrag eingereicht am 01.05.2015.

** Thomas Hajduk, Institut für Wirtschaftsethik, Universität St. Gallen, Girtannerstr. 8, CH-9010 St. Gallen, Tel.: +41-(0)71-2243105, E-Mail: thomas.hajduk@unisg.ch, Forschungsschwerpunkte: Corporate Social Responsibility (CSR), Geschichte von CSR, internationale CSR-Standards.

Dr. Sandra Schwindenhammer, Institut für Sozialwissenschaften, Humboldt-Universität zu Berlin, Universitätsstraße 3b, D-10099 Berlin, Tel.: +49-(0)30-20931631, E-Mail: sandra.schwindenhammer@hu-berlin.de, Forschungsschwerpunkte: private Autorität, transnationales Regieren, globale Standards, Legitimität und Effektivität von Global Governance.